

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 119 (1938)

Nachruf: Romieux, Henri

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Henri Romieux

1857—1937

Henri Romieux est mort à Genève le 21 novembre 1937, après une longue maladie. Il était membre de notre Société depuis 1886, un des doyens des botanistes genevois et spécialiste bien connu dans le genre *Hieracium* dont il possédait une collection extrêmement riche.

Né à Genève le 20 avril 1857 — l'année où Hermann Christ publia ses fameuses «Pflanzengeographische Notizen über das Wallis» — Henri-Auguste Romieux fréquenta le Collège de sa ville natale, puis fit son apprentissage dans une banque. Influencé par les genevois Ch. Fauconnet et G.-F. Reuter ainsi que par Christ, il s'intéressa dès sa jeunesse à l'histoire naturelle et spécialement à la botanique. La Société Hallérienne s'étant éteinte après une trop courte durée, il créa, en 1875, avec quelques amis une nouvelle association. Ce fut la Société Botanique de Genève, organisme devenu très actif par la suite ainsi que le prouve la double série de son „Bulletin“.

Après deux séjours à l'étranger, en 1877 et 1878, H. Romieux rentra dans la banque à Genève. Durant la période de 1878 à 1887, il explora, seul ou en compagnie de Schmidely, Marc Thury, Guinet et d'autres, les chaînes du Salève et du Vuache — à cette époque, c'étaient encore des expéditions souvent aventureuses. De même, il fit des excursions dans le Haut-Jura : Reculet, Colombier et Dôle où il découvrit, avec Guinet, le *Saxifraga cuneifolia*, espèce rarissime dans le Jura. Il herborisa en outre dans le Valais qu'il devait connaître plus tard admirablement bien. Il y comptait de nombreux amis avec lesquels il échangeait des plantes. Ce fut spécialement le Bas-Valais et les vallées des Alpes pennines qu'il fréquenta, et il enregistra avec soin ses observations dans ses exemplaires des «Excursions botaniques dans le Bas-Valais», par Fauconnet, et du «Catalogue de la Flore valaisanne», par Jaccard.

De 1887 à 1892, nous trouvons H. Romieux à Berne, au Département fédéral des finances. Revenu à Genève, il consacra en première ligne sa force à des questions industrielles. En 1900, il entra au Conseil d'Etat où il dirigea pendant quelques années le Département des travaux publics. Des problèmes d'urbanisme, les zones franches, la

navigation du Rhône au Rhin et maintes autres questions l'intéressèrent fort à cette époque et plus tard encore. Dans l'armée, il arriva au grade de lieutenant-colonel.

Cependant, il ne négligea point la Scientia amabilis. Nommé, en 1907 et en 1909, président de la Société Botanique de Genève, il prit une part active aux travaux de cette Société et fut bientôt un des meilleurs connaisseurs de la flore locale. Des excursions dans son cher Valais, entreprises presque chaque année, resserrèrent les liens avec ses collègues de Martigny et de Sion. En 1904 et 1906, il herborisa en Algérie et en Tunisie. Il rapporta de ces voyages de précieuses collections dont une série complète se trouve aujourd'hui au Conservatoire Botanique de Genève. En 1921, il participa à l'excursion organisée, au Maroc, par la Société Botanique de France.

De 1923 à 1925, H. Romieux présida, une troisième fois, la Société Botanique de Genève. Le 17 décembre 1925, à l'occasion du Cinquantenaire de la Société, il fut nommé président d'honneur. Malgré son âge avancé, il ne cessa d'herboriser : en 1933, il retourna au Reculet et y récolta le *Dianthus hyssopifolius*; en 1934, il nous signala, au pied du Salève, le rare hybride *Orchis Simia* × *Aceras anthropophorum*; en 1935, il découvrit à Allaman l'*Aira elegans* (*capillaris*). Et combien de fois, soit aux séances de la Société Botanique, soit en particulier, ne nous a-t-il pas parlé de ses recherches sur les *Hieracium* ! Il connaissait à fond ce genre polymorphe; les Epervières l'occupèrent au plus haut degré pendant ses dernières années et même durant sa maladie, et le visiteur était habitué à trouver à côté de son lit quelques spécimens desséchés — ou frais, récoltés pour lui par des amis — ainsi que les livres indispensables dûs à la plume de Zahn : les gros volumes du „*Pflanzenreich*“ d'Engler et le „*Synopsis*“ d'Ascherson et Graebner. Il espérait toujours reprendre ses études dans la nature; le sort en a, hélas ! autrement décidé : quelques jours avant la commémoration du centenaire d'Edmond Boissier, notre vénéré collègue et ami s'est éteint paisiblement.

A. Becherer.

D'après des notes aimablement communiquées par MM. Jean Romieux et Ed. Thommen.

Liste des publications de Henri Romieux

N°s 1 à 10 : Comptes rendus des séances de la Société Botanique de Genève, dans Bulletin de l'Herbier Boissier, 2^{me} série; n°s 11 à 36 : Bulletin de la Société Botanique de Genève, 2^{me} série.

1. Excursion botanique en Tunisie et en Algérie. Vol. IV, p. 719 (1904).
2. Une Oléacée japonaise rustique sous le climat de Genève. Vol. IV, p. 1180 (1904).
3. *× Cirsium grandiflorum* Kittel au Mont Méry. Vol. V, p. 311—312 (1905).
4. *Orchis sambucina* L. au Salève. Vol. V, p. 708 (1905).
5. A propos de la flore paludéenne du canton de Genève. Vol. VI, p. 248 et 343 (1906).
6. Quelques plantes des marais de Rouëlbeau et de Sionnet (Genève). Vol. VI, p. 343—344 (1906).

7. Excursion botanique en Algérie. Vol. VI, p. 602—603 (1906).
8. Quelques plantes du Sahara. Vol. VII, p. 634—635 et 942 (1907).
9. Viviparisme chez un *Sedum ochroleucum*. Vol. VII, p. 1012 (1907).
10. Nouvelle série de plantes d'Algérie. Vol. VIII, p. 80 (1908).
11. Remarques sur les fruits du *Torreya*. Vol. IV, 1912, p. 246 (1912).
12. A propos de la florule de la Croix-Jean-Jacques (Ain). Vol. IV, 1912, p. 246 (1912).
13. Une anomalie foliaire du *Fagus silvatica*. Vol. VIII, 1916, p. 272 (1917).
14. Un *Cirsium arvense* à feuilles discolores. Vol. VIII, 1916, p. 272 (1917).
15. Une nouvelle Arabette hybride de la flore valaisanne. Vol. XII, 1920, p. 12 (1921).
16. Une herborisation au Maroc. Vol. XIII, 1921, p. 16 (1922).
17. (Sur la flore du Reculet.) Vol. XIII, 1921, p. 29 (1922).
18. Remarques sur deux plantes du Maroc. Vol. XIII, 1921, p. 30 (1922).
19. Sur la florule de la vallée de Conches (Valais). Vol. XIII, 1921, p. 31 (1922).
20. Hybride spontané de *Potentilla micrantha* × *sterilis*. Vol. XIV, 1922, p. 20 (1923).
21. Le genre *Hieracium* et ses représentants dans la flore locale. Vol. XIV, 1922, p. 43 (1923).
22. (En collaboration avec K.-H. Zahn.) Quelques *Hieracium* nouveaux de Suisse et de France. Vol. XIV, 1922, p. 117—130 (1923).
23. Un voyage botanique au Maroc. Vol. XV, 1923, p. 10—13 (1924).
24. Une série d'Epervières nouvelles pour la flore suisse. Vol. XV, 1923, p. 16 (1924).
25. Choix d'Epervières du Salève. Vol. XV, 1923, p. 32 (1924).
26. Principaux caractères de la flore du Sahara. Vol. XVI, 1924, p. 14—15 (1925).
27. Nouveautés hiéraciologiques. Vol. XVI, 1924, p. 19 (1925).
28. Le Chanoine Maurice Besse, Dr. sc. h. c., 1864—1924. Vol. XVI, 1924, p. 21 (1925).
29. Constantin Topali, Dr. sc., 1898—1924. Vol. XVI, 1924, p. 21—22 (1925).
30. (En collaboration avec K.-H. Zahn.) *Hieracium* nouveaux de Suisse et de France, 2^{me} série. Vol. XVII, 1925, p. 165—179 (1926).
31. Sur la fructification du *Ranunculus Ficaria*. Vol. XVII, 1925, p. 321 (1926).
32. (En collaboration avec K.-H. Zahn.) *Hieracium* nouveaux de Suisse et de France, 3^{me} série. Vol. XVIII, fasc. 1, 1926, p. 145—155 (1926).
33. Présentation d'une série de formes nouvelles d'Epervières. Vol. XVIII, fasc. 2, 1926, p. 327 (1927).
34. L'étude du genre *Hieracium*. Vol. XXVII, 1934—1935, p. 108—111 (1937).
35. L'*Aira capillaris* Host dans la flore lémanienne. Vol. XXVII, 1934—1935, p. 122 (1937).
36. Contributions à la flore du rayon de Genève. Vol. XXVIII, 1935—1936, p. 202 (1938).